



ルピナス

税務と経営

編集発行人
税理士

村野幸司

事務所 〒639-2113
奈良県葛城市北花内
281番地22
TEL 0745(69)8282
FAX 0745(69)7377
自宅 0745(69)2174

5月

(皋月) MAY

3日・憲法記念日
4日・みどりの日
5日・こどもの日
6日・振替休日

日	11	25	
月	12	26	
火	13	27	
水	14	28	
木	1	29	
金	2	30	
土	3	17	31
日	4	18	
月	5	19	
火	6	20	
水	7	21	
木	8	22	
金	9	23	
土	10	24	

5月の税務と労務

- | | |
|-----------------------------------------------------------|--------------------------------------------|
| 国 税 / 4月分源泉所得税の納付
5月12日 | 国 税 / 確定申告税額の延納届出による延納税額の納付
6月2日 |
| 国 税 / 3月決算法人の確定申告
(法人税・消費税等) 6月2日 | 国 税 / 特別農業所得者の承認申請
5月15日 |
| 国 税 / 9月決算法人の中間申告
6月2日 | 地方税 / 自動車税・鉱区税の納付
都道府県の条例で定める日 |
| 国 税 / 6月、9月、12月決算法人の
消費税等の中間申告
(年3回の場合) 6月2日 | 労 務 / 労働保険料(概算・確定)申告
書の提出 5月20日 |
| 国 税 / 個人事業者の消費税等の中
間申告(年3回の場合) 6月2日 | 労 務 / 労働保険料(全期・1期分)の
納付 5月20日 |

ワンポイント 事業用定期借地権の存続期間の拡張

契約期間が満了したら更新されない「定期借地権」の一つである事業用定期借地権の存続期間が改正され、本年1月から10年以上50年未満(改正前10年以上20年以下)に拡張されています。建物の税法上の減価償却期間には20年を超えるものが多いことから、これに見合った条件で借地権を設定できるようにしたものです。

会社と使用者責任

会社と雇用関係にある者が、会社の事業で第三者に損害を与えた場合には、会社は責任を負わなければならないとされています。これを使用者責任といいます（民法七一五条）。

この使用者責任は、他人を使用して事業を経営する者は、これによって、自己の活動範囲を拡大し、それだけ多くの利益を得ているので、被用者がその事業で他人に損害を与えたときは、これを賠償することは、まさしく公平の観念に適するという報償責任の原理（大きな利益の帰するところには、損失をも帰せしむべし）に、その根拠を置くものといわれています。

それでは、どのような場合に使用者責任が問われるのでしょうか。まず第一に、「事業のために他人を使用すること」を必要とします。その使用関係は、必ずしも有効な

雇用関係にあることを要しません。事実上ある仕事をさせる関係があれば十分です。ただし、少なくとも使用者の選任・監督・指揮命令に服するような関係になければなりません。

第二に、被用者が「その事業の執行につき」なしたものであることが必要です。

この「事業の執行につき」という意味は、利益を図る目的をもつてする行為に限定されません。使用者が被用者を使用することによって、その社会的活動が拡張すると認められる行為を意味します。

第三に、被用者が第三者に損害を加えることが必要となります。

この要件は、民法が定める一般の不法行為の要件（故意・過失・違法性・行為と結果との因果関係）を満たしていることを前提として



います。

ここでいう第三者とは、業務執行の共同担当者である他の社員も該当します。

以上の使用者責任は、使用者が被用者の選任及びその事業の監督につき相当の注意を払ったことを立証したときに限り、その責任を免責されますが、そう簡単には免責されないのが実情のようです。

物品販売店の社員の行為

物品の販売を行う会社においては、例えば店舗内において販売する権限のない使用人がいたとしても、その社員が店舗にある物品をその店舗内において販売する限り、会社は責任を負うことになりません。会社法一五条は「物品の販売を目的とする店舗の使用人は、その店

舗にある物品の販売に関する権限を有するものとみなす」と規定し、第三者がその社員に販売権のないことを知っている場合のみ会社の責任を否定しています。

したがって、店番をしているだけの社員であっても、その店舗内の商品を現実に販売した場合には、会社はその社員とした行為は会社の行為ではないと主張して責任を否定することはできなくなります。これは、取引の安全を図るために定められた規定です。

従業員の交通事故と会社の事故責任

会社の従業員が交通事故を起こした場合、一般的にその会社が民事上の損害賠償責任を負わなければならないとされています。これは、上記の使用者責任が、運行使用者責任（自動車損害賠償保障法三条）があげられます。

従業員が会社の自動車で事故を起こした場合、一般に予想されるのは、会社の業務に従事している途中での事故ですので、その場合、会社はその自動車の所有者であり、運行支配、運行利益の帰属があり

ますので運行供用者責任を負うことになりま。この場合、使用者責任についても同じことが言えます。

部課長の行為と 会社の責任

部課長は、代表取締役などのような会社の機関とは異なり、単に会社と雇用関係にある一使用人に過ぎませんが、ある程度、包括的な代理権を有することから、部課長の行為は会社にその効果を及ぼします。それは原則として契約・取引に関する行為に限りませんが、事業の執行につき第三者に損害を与えた場合にも会社はその使用者として損害を賠償しなければなりません。

どのような行為が会社に責任をもちますのでしょうか。次に見てみたいと思います。

1 越権行為の場合

まず部課長が会社の内規に反し、与えられた権限を越えてした行為はどうなるのでしょうか。

例えば、A会社では営業部長の裁量による一回の取引額は五千万

円までと定められているにもかかわらず、勝手に一億円の取引をしてみましたような場合です。このような場合、五千万円までは有効で、それ以上の額については無効だとしたら、迅速な商取引は期待できなくなってしまうでしょう。そこで商法は、会社内部で部長らの権限を制限しても、それを知らない取引先（善意の第三者）に対しては、その旨の主張をすることはできないと定めています（会社法一四条二項）。

2 権限外の行為の場合

次に、部課長が全く権限外の行為をした場合はどうでしょうか。例えば、営業部長が無断で経理課に立ち入り、手形用紙・ゴム印・代表者印を盗用して会社振出し名義の手形を発行してしまったような場合です。

一般に、営業部長は仕入、販売等の業務に係属した事項についてのみ、ある一定の権限を与えられているだけで、特別の場合を除いては会計面にタッチしてはいけないが普通でしょう。このような権限外の行為については会社法一四条の適用はありませんので、これを

根拠に会社に責任を負わせることはできませんが、使用者責任の問題が残ります。

3 権限を濫用した場合

それでは、部課長が権限を濫用した場合はどうなるでしょうか。例えば、経理部長が自己の借金を穴埋めするため、金融業者へ会社名義の手形を振り出した場合はどうでしょうか。

この場合でも金融業者がその部長の真意を知らずに手形を受け取っているのであれば、会社はその手形の振り出し責任を負わなければなりません。部長は会社の代理人ですから、本来ならば会社のためにする意思をもって行動しなければなりません。

しかしながら、代理人の本心によって法律の効果が左右されるのでは取引の安全が害されますので、代理人が自己の利益を図るためにその代理権を濫用した場合には、相手方がそのことを知り、または知ることができると可能性があった場合に限り、会社はその行為の責任を負わないですむことになっていくのです。

4 部長や課長の法律上の地位

部課長といっても、大企業と中小企業とではその職務権限を異にするでしょうし、また、部課長の肩書きから、法律上、当然になんらかの対外的な権限が与えられているというわけではありません。しかし、一般的には、部長・課長が、人事・総務・経理・業務・営業の各部の委任を受け、そのつど会社から特別の授權なくとも活動できる権限を与えられています。そのようなことから、部課長は会社法の規定により、ある種類または委任を受けた特定の事項については、「一切の裁判外の行為」を行うことができることとなります（会社法一四条）。

例えば、不動産会社でいえば、土地の売買に限らず、土地購入資金の借入のように、営業目的を達成するために必要な行為を広く行うことができます。

以上のことから、部課長の法律上の地位は、会社業務のある事項につき、部分的ではあるが包括的な代理権を有する商業使用人ということとなります。

出向元法人が負担した 人件費相当額

Q 当社は先月、子会社を設立いたしました。管理部門の人員は当社より出向します。出向者の給与は子会社が負担し親会社に支払いますが、立ち上がりの業績が安定するまでは管理部門の人件費は当社が全額負担することとしました。この場合の法人税法上の取扱いを教えてください。

A 1 出向者の給与
出向者は転籍とは異なり出向元法人との雇用契約が継続しており、出向元法人はその出向者に自社の給与規定に基づき給与を支払う義務があります。また、出向先法人は、出向者の給与負担金を出向元法人に支払う義務があります。その場合、出向先法人の給与規定による給与水準が出向元法人より低い場合、その較差は出向元法人が負担することとなります。

2 ご質問の場合

ご質問のように出向者の給与全額を出向元法人が負担する場合、合理的な理由がない場合には給与負担金相当額を贈与したもののみなされます。

合理的な理由として、出向先法人が経営不振等で出向者に賞与を支給することができないために出向元法人がその出向者に対して支給する賞与などがあります。設立当初の会社は業績が安定するまで一定の時間を要しますが、それを業績不振ととらえることはできません。

したがって、出向先の子会社の給与水準に基づく給与負担金を負担しない場合は、親会社が子会社に給与負担金相当額の贈与をしたものとして寄付金として取り扱われます。親会社の処理は、給与負担金そのものを寄付金とするのではなく給与負担金をいったん受け入れたあと、すぐに贈与したという処理をし、寄付金と給与負担金収入を両建経理し、寄付金の損金不算入額を計算することとなります。

問 前払地代の必要経費算入時期
私は開業医（青色申告）で、医院は借地の上に建て、地主に毎年七月末日に一年分の地代を先払いしています。昨年分までは地代の必要経費算入については期間対応で計上していましたが、本年から支払いの都度必要経費に算入したいと思っていますが認められますか？

答 各種所得の金額の計算上必要経費に算入すべき金額

問 私は、その年に債務確定しているものですから、その年に支払った前払費用の額は、その年分の必要経費に算入されませんか。

答 しかし、前払費用の額でその支払った日から一年以内に役務の提供を受けるものは、その支払った金額を継続して支払日の属する年分の必要経費として認めています。

被相続人の医療費

Q 父の死亡後に請求された医療費50万円を長男である私が支払いました。これについては、私の所得税の計算上、医療費控除の対象とすることができますか？

A 医療費控除は、本人又は本人と生計を一にする配偶者その他の親族に係る医療費をその年中に支払った場合に、その支払った人について認められます。

ですから、被相続人の死亡後に支払われた医療費は、相続税の計算上、被相続人の債務として債務控除の対象となりますが、被相続人が支払ったことにはなりませんので、被相続人の準確定申告で医療費控除の対象とはなりません。

したがって、ご質問の場合には、医療費を支払うべき事由が生じた時、即ち、被相続人がその医療費の請求の基となった治療を受けた時にあなたと同一生計であったならば、支払ったあなたの医療費控除の対象となります。